

Provincia de Buenos Aires
CFI
Fortalecimiento de centros productivos de inclusión social
Informe Final
Mayo 2025

Nombre de centro productivo	FUNCAT
Zona de intervención	Almirante Brown - La Plata - Florencio Varela y Quilmes
Referente de contacto	Martin Villalba
Rubro	Construcción , Reciclado, Textil
Fecha de inicio de contrato con CFI	Noviembre 2024

ÍNDICE

I.	Introducción.....	Pág 2
II.	Resumen de ejecución.....	Pág 2
III.	Proceso diagnóstico y de planificación.....	Pág 2
IV.	Implementación de procedimientos administrativos y productivos...	Pág 5
V.	Módulos de formación.....	Pág 9
VI.	Seguimiento del trabajo de promotoras.....	Pág 30

I. INTRODUCCIÓN

El siguiente informe contiene las principales líneas de trabajo que se han desarrollado en la ejecución del proyecto “Fortalecimientos de centro productivo de inclusión”, y que abarca Almirante Brown, Florencio Varela, Quilmes y La Plata. El mismo se ha desarrollado principalmente en el centro productivo de inclusión, el cual por naturaleza y objetivo es espacio de participación de personas liberadas, bajo medidas alternativas, bajo arresto domiciliario, personas en conflicto con la Ley Penal y/o familiares de personas liberadas o detenidas.

El informe contiene los avances en las principales áreas de trabajo del proyecto; procesos productivos, la ejecución de módulos de formación y el seguimiento de las intervenciones para con mujeres bajo arresto domiciliario realizadas por el equipo de promotoras, durante toda la implementación del proyecto.

II. RESUMEN DE EJECUCIÓN

Durante el periodo evaluado, se lograron avances significativos en el área productiva, se amplió la línea de producción, así mismo se generaron nuevos productos y estos avances trajeron consigo nuevos puestos de trabajo generando la inclusión de la población del sector de liberados/as. También se realizaron mejoras sustanciales en los espacios físicos, tanto en estructura e infraestructura generando un entorno laboral más eficiente y adaptado a las nuevas demandas productivas.

Se ofrecieron capacitaciones correspondientes para ocupar nuevos lugares de trabajo y se fortalecieron los grupos de trabajo, tanto de promotoras territoriales para brindar el acompañamiento correspondiente y ser eficaz a la hora de abordar distintos casos de las personas con arresto domiciliario, como de recursos humanos del polo productivo FUNCAT.

III. PROCESO DIAGNÓSTICO Y PLANIFICACIÓN

En los primeros 2 meses de trabajo, fueron abocados a la realización de un diagnóstico situacional y a partir del mismo a la confección de un protocolo de intervención en aspectos administrativos y productivos del centro de inclusión.

Diagnóstico Inicial: El informe diagnóstico identificó las condiciones socioeconómicas y productivas del área de intervención. Se realizó un relevamiento sobre la infraestructura existente, los recursos humanos disponibles y las necesidades específicas del sector. Entre los principales hallazgos se destacan:

- Desconocimiento de la situación procesal por parte de las personas bajo arresto domiciliario, debido a la compleja terminología judicial y la distancia en vinculación con defensores y agentes del poder judicial.
- Falta de documentación por parte de la población objetivo, lo que impide la realización de ciertos trámites o ingreso a distintas políticas
- Condiciones de suma precariedad por parte de las personas que se encuentran bajo arresto domiciliario.
- Se observa a la privación de la libertad bajo arresto domiciliario con consecuencias y dificultades para el desarrollo de una integridad psíquica, salud, educación, posibilidades laborales, entre otras.

Plan de Formación y Capacitaciones: En base al diagnóstico, se diseñó un plan de formación orientado a fortalecer las competencias técnicas y administrativas de los trabajadores, y a brindar herramientas para el trabajo territorial. Los principales módulos de capacitación incluyeron:

Principales Módulos y planificación de capacitaciones:

Las principales capacitaciones que ayudaron al fortalecimiento de las competencias técnicas y administrativas de los trabajadores fue la capacitación de "Herramientas de uso digital para la organización de procesos productivos"

También la capacitación de "Steel Frame" fue muy importante y necesaria para los trabajadores del polo tanto como para el nuevo conocimiento de un oficio y como para la utilización para nuevas construcciones dentro de las naves (aula de formación, garita de seguridad y oficinas de la nueva nave).

Desde el trabajo territorial fue muy importante las formaciones de " Organización y comunicación del trabajo", que permitió ordenar y discutir las formas de abordar los acompañamientos junto al equipo de profesionales y visualizar los principales emergentes de las compañeras con arresto .

La formación de "Acceso a derechos", sobre el funcionamiento del Patronato de Liberados Bonaerenses brindó el conocimiento de los programas de dicha institución y las normas de los procedimientos para la adquisición de los programas.

También la "Formación de Centros de Acceso a la Justicia en unidades penitenciarias de la provincia Buenos Aires", quien brindó los conocimientos de las competencias de dicho organismo, con el asesoramiento jurídico para el acceso a la justicia.

Los "Abordajes socio comunitario para el trabajo territorial I II III" de suma

importancia para las orientaciones el abordaje del trabajo territorial de promotoras, tanto en “Derecho sexual Integral y Reproductivos” en materia de “Género y los distintos tipos de violencia” y “Orientaciones generales para la coordinación interdisciplinaria y multisectorial para acompañar personas con problemáticas de consumo y salud mental”

Todas estas formaciones facilitaron y ordenaron la manera de abordaje y trabajo en las distintas áreas del programa.

Protocolo de procedimientos administrativos y productivos: Para mejorar la operatividad del sector productivo, se estableció un protocolo de procedimientos que abarcó:

1- Gestión financiera:

- a. Creación de espacios de trabajo orientados al manejo financiero con oficina de microcréditos.
- b. Implementación de estrategias para el fortalecimiento económico del proyecto.

2-Conformación de un Departamento Comercial:

- a. Establecimiento de normas y reglamentos internos.
- b. Supervisión y control administrativo de las diferentes naves productivas y sus funciones.

3- Elaboración y aplicación de reglamentos administrativos:

- a. Desarrollo de un marco normativo para guiar las acciones administrativas.
- b. Coordinación entre áreas para asegurar el cumplimiento de protocolos

Línea de Protocolos de Procedimientos Productivos

A- Cumplimiento del reglamento productivo. Aplicación de las normas desarrolladas por el departamento administrativo para el área de producción.

B- Control de ingreso de Materia Prima.

- Registro y verificación de la materia prima recibida.
- Validación de calidad y cantidad en el ingreso.
-

C- Seguimiento de la Producción Diaria.

- Registro sistemático de la cantidad producida por jornada

- Evaluación del rendimiento productivo.

D- Control de Calidad

- Supervisión constante para asegurar estándares de calidad en los productos finales.
- Corrección de fallas o errores en los procesos.
-

E- Desarrollo de nuevos productos

- Innovación en la oferta productiva según necesidades del mercado.
- Evaluación técnica y comercial de las nuevas ideas.

F- Optimización del Uso de Materia Prima

- Reducción de desperdicios
- Aprovechamiento eficiente de los recursos disponibles.

G- Incorporación de nuevos Proveedores.

- Evaluación de proveedores alternativos
- Diversificación de fuentes de insumo para mejorar costos y calidad.

IV. IMPLEMENTACIÓN DE PROCEDIMIENTOS ADMINISTRATIVOS Y PRODUCTIVOS

Para poder generar una evaluación de lo que ha sido la implementación en procedimientos administrativos y productivos, se retoma la estructura presentada en el protocolo, desarrollando los avances en cada uno de los puntos en los 6 meses de implementación.

Procesos productivos

A. Espacio físico:

En el marco de la reorganización y mejora del espacio físico de la nave(1) productiva de producción de bolsas se llevaron a cabo diversas acciones para optimizar las condiciones de trabajo y el uso del espacio.

Creación del comedor: se acondicionó un espacio destinado al descanso y refrigerio de los /as trabajadores, el cuenta con una mesada, bacha, agua corriente, heladera, freezer, cocina industrial, bancos y mesas.

Construcción de Vestuario y Pañol: se construyó un vestuario para que el personal pueda cambiarse y guardar sus pertenencias de manera adecuada. Además se habilitó un pañol para el resguardo ordenado de herramientas y equipo de trabajo.

Reubicación de maquinarias: para optimizar el uso del espacio, se trasladaron algunas máquinas (confeccionadora e impresora) a la nave 2 textil, lo que permitió liberar el lugar y mejorar la organización general de la nave de producción de bolsas.

En la nave 2 (textil) se ha modificado el espacio, trasladando las máquinas bordadoras al aula formativa para dar lugar a la instalación de las máquinas de confeccionadora e impresora, provenientes de la nave 1 de producción de bolsas. Además, se realizó la tirada de cableado necesaria para la conexión de las nuevas maquinarias y la generación de la línea de producción correspondiente.

También se agregó una oficina administrativa donde funcionará el departamento comercial.

En la nave 3 se generó el orden y limpieza del espacio para la llegada de la máquina de batea de lavado y centrifugado. Se realizó un cuarto de pañol para el guardado de herramientas de uso diario.

En la nave 4 se terminó con la platea y se avanzó con la construcción de las columnas para poder comenzar a cerrar la nave. Donde se llevará adelante el nuevo proyecto productivo.

Se realizaron toda la instalaciones eléctricas correspondientes en todas las naves para la incorporación de las nuevas maquinarias.

B. Producción. Materia prima

Con el objetivo de optimizar la producción instalada y garantizar la calidad de los nuevos productos que se incorporarán, se han implementado nuevas normas en el reglamento de control interno, estas están orientadas a mejorar los procesos operativos, maximizar la eficiencia en el uso de recursos y asegurar una trazabilidad adecuada en toda la cadena de producción. En las principales actualizaciones se incluyeron: revisión y ajuste de los procedimientos de producción actuales para optimizar tiempos y reducir desperdicios, establecimientos más rigurosos de controles de calidad para productos terminados.

Incorporación de materia prima y clasificación con proceso de lavado y reparación del material que será utilizado en la producción de bolsas tipo camiseta. Esto también contribuye a la reducción de costos operativos y al fortalecimiento de una producción más sostenible.

C. Herramientas y maquinarias:

Desde la Federación FUNCAT se realizó una inversión estratégica destinada a fortalecer el área de producción de reciclado en preparación para la incorporación de nuevas máquinas (Filmera y confeccionadora camiseta). Con el objetivo de

garantizar un funcionamiento óptimo de estos equipos, se adquirieron compresores de aire que permitirán su operación continua y eficiente. Además se dotó el área de diversas herramientas manuales y equipos auxiliares necesarios para el desarrollo del trabajo diario; soldadora, engrasadora esencial para el mantenimiento operativo de la maquinaria, aparejo eléctrico para el pesaje exacto del material procesado, balanza para los controles de peso en los procesos de producción y clasificación y una zorra hidráulica facilitando el movimiento y la manipulación de cargas dentro del área de trabajo.

D. Comercialización

Al día de hoy en la nave 1 y nave 3 de reciclado se está comercializando grumo, pellet, distintas moliendas de materia prima para la industria del plástico, bobina de bolsas y fabricación de bolsas: residuo, consorcio, bolsa patológicas, bolsas de corralon, nylon aislante para la construcción de veredas. Tanto al sector público como al sector privado.

También la comercialización de ladrillo block.

En la nave 2 se comercializa al día de hoy indumentaria para la industria laboral (camisa, pantalón, borcegos, campera, chalecos, chombas, buzos) y sublimación de prendas y bordados.

E. Organización del trabajo

Como parte de la organización del trabajo basada en organigramas específicos para cada nave productiva, esta medida permite una distribución clara de funciones, responsabilidades y jerarquías dentro de cada sector , en paralelo se incorporaron planillas de control para monitorear y evaluar el rendimiento productivo en cada etapa del proceso. Estas herramientas permiten evaluar puntos críticos.

Así mismo se llevaron a cabo modificaciones en la disposición de los espacios con el objetivo de sectorizar las áreas de trabajo de manera más estratégica. Esta nueva organización responde a criterios de eficiencia operativa, seguridad y calidad permitiendo una línea de producción más fluida y coherente con los estándares de productividad establecidos. Estas acciones se suman consolidando un modelo de producción más moderno sostenible y eficaz.

Procesos administrativos

A. Planificación financiera

Entre los recursos internos destinados a fortalecer el crecimiento de nuestra actividad productiva con líneas de inversión propia , la incorporación de créditos de Fuerza solidaria, financiamiento orientado a apoyar iniciativas económicas con impacto social y Sumatoria.

Con esta estructura de financiamiento, se planifica la adquisición de materia prima con

el objetivo de transformarla en productos de valor agregado. Esto no solo incrementará nuestra capacidad productiva, si no que también permitirá ampliar la protección en nuestra cadena de ventas e insumos, asegurando una mayor estabilidad y eficiencia en el proceso productivo.

B. Procedimiento de compra de insumos

El proceso de adquisición de insumos está a cargo del Departamento de compras de la Administración, quien lleva adelante el análisis y relevamiento económico de presupuestos de distintos proveedores. Este procedimiento incluye la identificación de necesidades de insumos y materiales según los requerimientos productivos.

La búsqueda y comparación de presupuestos de múltiples proveedores para garantizar la mejor relación entre calidad, precio y condiciones de entrega.

La selección y contratación del proveedor más adecuado, en base a criterios previamente establecidos por el área administrativa.

Este enfoque garantiza transparencia, eficiencia y control financiero en cada una de las etapas del proceso de compras.

C. Venta y Comercialización

El departamento de Ventas y Comercialización desarrolla planes y procesos estratégicos de marketing, que incluyen la elaboración de folletería y materiales promocionales. Estos esfuerzos se complementan con el trabajo de redes sociales para la promoción y publicidad de los productos. Además se diseñan ofertas atractivas y se establecen diversas modalidades de entrega, con el objetivo de optimizar la experiencia con el cliente y maximizar las ventas.

Evaluación de la implementación:

A lo largo de estos últimos seis meses, el balance ha sido altamente positivo. A pesar del contexto de crisis socioeconómica que atraviesa nuestro país, más precisamente nuestro sector, logramos sostener la actividad laboral, generar nuevos espacios y abrir fuentes de trabajo, lo que representa un logro significativo en un escenario adverso.

Actualmente, a pesar de la situación de inestabilidad mencionada, para el polo de inclusión laboral el panorama es alentador. Se observa un crecimiento de la productividad vinculada a la materia prima, una mejora notable en el confort y la calidad de los espacios destinados a los y las trabajadores, así como un avance en la calidad e innovación de nuestros productos. También se llevaron a cabo importantes mejoras en infraestructuras y reacondicionamientos de espacios, lo cual impactó directamente en las condiciones de trabajo.

Estas transformaciones han generado una renovación de energías, motivación y un sentido de crecimiento dentro del sector cooperativo, fomentando la inclusión sociolaboral y abriendo nuevas expectativas de desarrollo.

V. MÓDULOS DE FORMACIÓN

En la implementación del proyecto se llevaron a cabo distintas instancias formativas, mediante el desarrollo de una serie de módulos que abarcan tanto aspectos técnicos, como administrativos y el fortalecimiento del desarrollo de trabajo territorial mediante la construcción de herramientas para la intervención. Estas capacitaciones fueron diseñadas para proporcionar conocimientos aplicables a la práctica diaria, facilitando la incorporación de mejoras en la gestión y operación de las unidades productivas.

Los módulos que se planificaron y desarrollaron fueron los siguientes;

- A) Fortalecimiento de la producción y la comercialización: orientado a los/as trabajadores del centro productivo de inclusión
- B) Fortalecimiento y gestión del equipo de trabajo: dirigido a todos/as los/as trabajadores/as del Polo, equipo de coordinación, técnico, administrativo, social, promotoras territoriales.
- C) Acompañamiento integral para la inclusión: Orientado a las promotoras territoriales, trabajadores/as de las unidades productivas, y mujeres en situación de encierro que se asisten desde el programa y destinatarios indirectos (entornos familiares). El objetivo de dichos talleres está en la formación y profundización de saberes que sirvan de herramienta tanto al trabajo territorial, como a la calidad de vida de las personas se acompañan.

Espacios formativos y talleres brindados en orden cronológico a la implementación del proyecto:

Módulo	Contenido	Responsable del espacio	Cantidad de participantes	Fecha de realización	Lugar de realización
C.2 Formación de Centros de Acceso a la Justicia en unidades penitenciarias de la provincia de	Conocimiento de las competencias de dicho organismo, con el objetivo de brindar asesoramiento	Mauro miembro del equipo CAJUS	Equipo completo de promotoras territoriales La Plata	15/11/2024	Polo Libertados La Plata

Buenos Aires (CAJUS)	nto jurídico para el acceso a la justicia.				
A.2 Steel Frame (construcción en seco)	Técnicas prácticas y teóricas de la construcción en seco.	Responsable Universidad Nacional Guillermo Brow JulioSánchez, Responsable FUNCAT Rodrigo Valdez y Responsable Capacitador de la empresa Barberi	22 personas	03/12/24	Polo Productivo FUNCAT
C.2 Formación de Centros de Acceso a la Justicia en unidades penitenciarias de la provincia de Buenos Aires (CAJUS)					
Contenido:		Martin Rodriguez			
A.3 Steel Frame mismo (construcción en seco) Metodología	de las competencias jurídicas para el acceso a la justicia. Técnicas prácticas y teóricas de la construcción en seco.	Responsable Universidad Nacional Guillermo Brow JulioSánchez, Responsable FUNCAT Rodrigo Valdez y Responsable Capacitador de la empresa Barberi	22 personas	04/12/24	Polo Productivo del FUNCAT
Charla expositiva en torno a funciones del CAJUS y acompañamiento en acceso a organismos, derechos y programas desde la agencia territorial. Reconocimiento de las delegaciones locales cercanas a domicilios de promotoras, personas acompañadas y puntos de encuentro.					
A.2, A.3 y A.4	Construcción en seco	Responsable II			
	Duración: 3 encuentros Objetivos: brindar a los participantes y trabajadores del polo los conocimientos y habilidades necesarios para diseñar y construir estructuras utilizando sistemas de construcción en seco, como paneles de yeso, placas de fibra de densidad media entre otros.	Responsable II Capacitador de la empresa Barberi Martin Rodriguez			
A.4 Steel Frame (construcción	Técnicas	Responsable Universidad	22 personas	05/12/2024	Polo Productivo FUNCAT
con el objetivo de dar a conocer los beneficios y las ventajas. Aprender a diseñar y planificar proyectos de construcción en seco. Aprender a identificar y solucionar problemas comunes de la construcción en seco, para mejorar las capacidades					

productivas de cada trabajador y del proceso de construcción general.

Metodología:

Una primera instancia fue teórica intensiva a través de la proyección de planos y utilizando un manual como guía, donde conocieron la parte teórica del sistema, los materiales y las herramientas necesarias para implementar el sistema de construcción en seco.

Las dos jornadas restantes fueron en modalidad práctica, en las cuales se llevaron a cabo como ensayo un habitáculo desde la estructura y el armado de las divisiones con paneles para aplicar los conceptos adquiridos en escenarios reales.

Contenidos:

- Introducción a la construcción en seco
- Materiales y herramientas: tipo de paneles, materiales de unión, herramientas especializadas, etc.
- Seguridad en el trabajo , medidas de seguridad, equipo de protección personal, etc
- Técnicas y procedimientos , preparación del sitio, montaje de estructura, integración de sistemas eléctricos, acabados y terminaciones.

Módulo	Contenido	Responsable del espacio	Cantidad de participantes	Fecha de realización	Lugar de realización
C.1 Acceso a derechos.	Formación sobre el funcionamiento del Patronato de Liberados Bonaerense.	Trabajadores de Patronato de Liberados de la sede central de La Plata: Julia Gonsalves, Dylan y Malena Fontana.	Equipo completo de promotoras territoriales La Plata	9/12/2024	Polo Liberados La Plata

C.1 Acceso a Derechos

Con el objetivo de conocer su misión como organismo estatal, su propuesta de seguimiento a partir de programas y proyectos que permitan el acceso a la educación, el trabajo, la formación laboral, el acceso a la salud y el tiempo libre. Para personas que estén en libertad, en unidades penales, arresto domiciliario u otra medida judicial. Presentaron en profundidad los programas y proyectos que tienen como recursos estatales, para que las promotoras puedan acercar esta información a las mujeres con arresto domiciliario, liberados y familiares que acompañan.

Módulo	Contenido	Responsable del espacio	Cantidad de participantes	Fecha de realización	Lugar de realización
A.1 Planificación y elaboración de proyectos	Explicación y caracterización de las partes y los pasos de un proyecto	Analia De Bernardis	12/12/2024	10 personas	Polo Productivo FUNCAT

A.1 Planificación y elaboración de proyectos

Duración: 3 horas cada encuentro.

Objetivos y desarrollo:

Los espacios de capacitación destinados a las trabajadoras y trabajadores del Polo han resultado fructíferos, en tanto han provisto de herramientas básicas para optimizar y potenciar el trabajo del día a día, ampliando conocimientos y generando un espacio de diálogo e intercambio de gran valía y provecho.

Metodología:

Se partió del diálogo y un diagnóstico inicial para compartir conocimientos previos. Luego se ofreció un marco teórico explicativo de cada contenido, con ejemplos prácticos extraídos de la cotidianidad del trabajo en el Polo. Por último se realizaron actividades prácticas para ejercitación empírica. Se continuará con la revisión de lo visto en esta primera etapa, se pondrán en común las experiencias

vividas en este lapso de tiempo, para luego ahondar en los contenidos desarrollados e incorporar otros más específicos.

Módulo	Contenido	Responsable del espacio	Cantidad de participantes	Fecha de realización	Lugar de realización
C.3 Abordaje socio comunitario para el trabajo territorial I	Orientaciones para el trabajo de acompañamiento territorial de Promotoras	Subsecretaría de Inclusión Laboral y Comunitaria de Personas en Conflicto con la Ley Penal.	Equipos sociales y promotoras de Almirante Brown, La Plata y Florencio Varela	13/12/2024	Casa de la Provincia
C.4 Abordaje socio comunitario para el trabajo territorial II	Orientaciones para el trabajo de los equipos sociales	Subsecretaría de Inclusión Laboral y Comunitaria de Personas en Conflicto con la Ley Penal.	Equipos sociales y promotoras de Almirante Brown, La Plata y Florencio Varela	13/12/2024	Casa de la Provincia
C.5 Abordaje socio comunitario para el trabajo territorial III	Lineamientos judiciales para la intervención territorial	Subsecretaría de Inclusión Laboral y Comunitaria de Personas en Conflicto con la Ley Penal.	Equipos sociales y promotoras de Almirante Brown, La Plata y Florencio Varela	13/12/2024	Casa de la Provincia

C3. Abordaje socio comunitario para el trabajo territorial I

Módulo 1. Orientaciones para el trabajo de promotoras territoriales de acceso a derechos de personas liberadas y en situación de arresto domiciliario.

Actividad desarrollada en el marco de la “Primera Jornada Provincial de Jornada Provincial de Formación de Equipos y Promotoras Territoriales” organizada por la Subsecretaría de Inclusión Laboral y Comunitaria de Personas en Conflicto con la Ley Penal- Ministerio de Justicia y Derechos Humanos

Viernes 13 de diciembre, Casa de la Provincia de Buenos Aires.

-Destinado a promotoras territoriales de acceso a derechos.

Duración: 1 hora y media.

Contenido:

La perspectiva de acompañamiento comunitario, desde un enfoque de género y derechos humanos. La construcción de un método de trabajo territorial y de abordaje integral.

El rol de las promotoras territoriales: la promoción de derechos a partir de articulación intersectorial con organismos estatales y organizaciones; y el abordaje integral como método de escucha, acompañamiento, formación y fortalecimiento de redes de contención y participación comunitaria de las personas acompañadas

Metodología:

La actividad se desarrolló a partir de la presentación de una guía de trabajo elaborada por la Subsecretaría de Inclusión Laboral y Comunitaria de Personas en Conflicto con la Ley Penal. Constó de una instancia de formación expositiva a cargo de las coordinadoras, y un momento taller de intercambio de experiencias y saberes por parte de los/as participantes en torno al abordaje territorial y socio-comunitario de las problemáticas en el acceso a derechos de personas en conflicto con la ley penal, particularmente bajo arresto domiciliario.

Materiales:

-Guía para el trabajo de acompañamiento territorial y comunitario de personas liberadas y en situación de arresto domiciliario. - Programa “Buenos Aires Por la Reducción de la Reincidencia”

-Exposición de Power Point

C.4 Abordaje socio comunitario para el trabajo territorial II

Módulo 2. Orientaciones para el trabajo de equipos sociales. La perspectiva del abordaje socio comunitario.

Actividad desarrollada en el marco de la “Primera Jornada Provincial de Jornada Provincial de Formación de Equipos y Promotoras Territoriales” organizada por la Subsecretaría de Inclusión Laboral y Comunitaria de Personas en Conflicto con la Ley Penal- Ministerio de Justicia y Derechos Humanos
Viernes 13 de diciembre, Casa de la Provincia de Buenos Aires.

-Destinado a profesionales que integran equipos interdisciplinarios de CFI.

Duración: Una hora

Contenido:

Debates y desafíos en torno a la implementación de políticas de inclusión social postpenitenciarias. El impacto del encierro punitivo en el tejido social y las comunidades, y las principales problemáticas para la inclusión social y laboral de personas que mantienen o mantuvieron contacto con la justicia penal y las instituciones penitenciarias.

La perspectiva del abordaje socio comunitario para la promoción de derechos y el fortalecimiento de los territorios. Los equipos sociales y la interdisciplina: roles y tareas de los integrantes profesionales de equipos sociales (abogados/as, psicólogos/as y trabajadores/as sociales).

Metodología: Charla taller donde las coordinadoras expusieron debates, desafíos y tópicos relevantes en torno a las políticas de inclusión postpenitenciarias, y a la perspectiva de abordaje socio-comunitario de equipos sociales. En cada uno de los bloques, se abrió un breve espacio de intercambio y reflexión a modo de síntesis de las temáticas abordadas.

Materiales

-Guía para el trabajo de acompañamiento territorial y comunitario de personas liberadas y en situación de arresto domiciliario. - Programa “Buenos Aires Por la Reducción de la Reincidencia”

-Exposición de Power Point

C.5 Abordaje socio comunitario para el trabajo territorial III

Módulo 3. Lineamientos judiciales para la intervención territorial.

Actividad desarrollada en el marco de la “Primera Jornada Provincial de Jornada Provincial de Formación de Equipos y Promotoras Territoriales” organizada por la Subsecretaría de Inclusión Laboral y Comunitaria de Personas en Conflicto con la Ley Penal- Ministerio de Justicia y Derechos Humanos
Viernes 13 de diciembre, Casa de la Provincia de Buenos Aires.

-Destinado a promotoras territoriales y profesionales que integran equipos interdisciplinarios de CFI.

Duración: 1 hora

Contenido:

Nociones generales sobre procesos de ejecución penal procesal. Orientaciones sobre el arresto domiciliario: modalidad de arresto monitoreado y modalidad simple. Organismos con competencias de seguimiento, acompañamiento y monitoreo de arrestos domiciliarios, y relación con instancias judiciales de ejecución penal.

Competencias, límites y alcances de la Subsecretaría de Inclusión Social y Laboral en torno a articulación con organismos judiciales, asesoramiento y acompañamiento judicial de las personas acompañadas. Pautas de acción y orientación general en torno a roles y tareas

los equipos territoriales, especialmente profesionales del derecho, que forman parte de los proyectos CFI.

Presentación de modelos de escritos judiciales para acompañamiento y asesoría de personas acompañadas en acceso a la justicia y solicitud de medidas judiciales para defensa, acceso a derechos y salidas transitorias.

Metodología:

La actividad tuvo dos momentos: uno de carácter teórico expositivo para la presentación de aspectos generales vinculados a competencias y líneas de gestión de la Subsecretaría en torno a las agencias de la justicia penal, y nociones generales sobre la Justicia Penal.

En el segundo momento fue de naturaleza práctica a partir de la presentación de modelos de escritos judiciales para el trabajo de asesoría y acompañamiento de los equipos sociales para las personas acompañadas en el marco del proyecto.

Materiales:

-Guía para el trabajo de acompañamiento territorial y comunitario de personas liberadas y en situación de arresto domiciliario. - Programa "Buenos Aires Por la Reducción de la Reincidencia"

- Modelos de escritos y presentaciones judiciales.

Módulo	Contenido	Responsable del espacio	Cantidad de participantes	Fecha de realización	Lugar de realización
B1 Herramientas de uso digital para la organización de procesos administrativos	Capacitación sobre manejo de herramientas de Drive y Excel	Morena Hernandez	12 personas	27/12/24	Casa de la Cultura de Almirante Brown

B.1 Herramientas de uso digital para la organización de procesos administrativos

Módulo 1. Capacitación sobre manejo de herramientas de Drive y Excel

Almacenamiento de archivos como documentos de texto, hojas de cálculo y presentaciones hasta fotos, videos y archivos PDF. Compartir archivos con otros usuarios de Google Drive y colaborar en tiempo real en documentos compartidos.

B.2 Orientaciones generales para la coordinación interdisciplinaria y multisectorial para acompañar personas con problemáticas de salud mental	Nociones generales para identificar situaciones de padecimiento de salud mental, y orientación general para coordinación y derivación	Gabriela Susana Castillo (operadora en psicología social e integrante de la cooperativa) Angel Vita (coordinador del	5 personas	23/01/2025	Cooperativa Damasco LTDA

		espacio)			
--	--	----------	--	--	--

B.2 Orientaciones generales para la coordinación interdisciplinaria y multisectorial para acompañar personas con problemáticas de salud mental

Contenido y objetivos

Coordinación de integrantes de equipo social y nociones generales para articular estrategia multisectorial para el acompañamiento ante padecimiento subjetivo y de salud mental de las personas acompañadas.

En estos encuentros se busca construir una noción general de organismos y competencias estatales para la intervención y derivación antes situaciones de crisis de salud mental, herramientas para el reconocimiento de esta problemática por parte de los integrantes del equipo social. Se hizo la invitación a otros espacios u organizaciones que se encuentren realizando acompañamiento de estas situaciones, con la perspectiva de intercambiar estrategias, recursos y conocimientos al respecto.

Se proyectó la continuidad de estas capacitaciones para los próximos meses, con el objetivo de profundizar en herramientas preventivas, de asistencia y bienestar para las personas destinatarias del proyecto, y acompañar en la la planificación de estrategias terapéuticas coordinadas por profesionales de la salud para lograr una reinserción e inclusión social. Las mismas se desarrollarán como parte del Eje C de Abordaje Integral.

Metodología

Reunión de promotores en el espacio de la cooperativa comenzando con saludo inicial para continuar con la introducción sobre los temas a tratar, desarrollar los diferentes temas correspondientes a cada capacitación estableciendo comparaciones con la vida cotidiana y las experiencias vividas como ejemplos, llegar a una conclusión y reflexión, terminando con un cuadro que será una útil herramienta para un acompañamiento más certero.

Materiales requeridos para la implementación:

Pizarrón, fibrón al agua, borrador. mesas sillas o bancos.

Articulación institucional para el desarrollo del espacio:

Serán invitados trabajadores del patronato de liberados y las compañeras del MTE que realizan intervención en la ciudad de la Plata

Módulo	Contenido	Responsable del espacio	Cantidad de participantes	Fecha de realización	Lugar de realización
A.5 Producción y elaboración de panificados y nociones generales para emprender I.	Módulo 1. Elaboración de pre-pizzas	Claudio Petrizzo (panadero y trabajador de la cooperativa)	17 personas	Semana del 27 al 31/01/2025	Cooperativa Damasco LTDA- Almirante Brown
A.6 Producción y elaboración de panificados y nociones generales para emprender II.	Módulo 2. Elaboración de masa hojaldre.	Claudio Petrizzo (panadero y trabajador de la cooperativa)	17 personas	Semana del 27 al 31/01/2025	Cooperativa Damasco LTDA- Almirante Brown
A.7 Producción y elaboración de panificados y nociones generales	Módulo 3. Producción de bizcochos.	Claudio Petrizzo (panadero y trabajador de la cooperativa)	17 personas	Semana del 27 al 31 /01/2025	Cooperativa Damasco LTDA- Almirante Brown

para emprender III.					
---------------------------	--	--	--	--	--

A.5, 6, y 7. Producción y elaboración de panificados y nociones generales para emprender I; II y III.

Objetivos:

Cabe destacar que en vista de los objetivos del fortalecimiento de la formación laboral de personas en conflicto con la ley penal, y el acompañamiento para su inclusión social, se incluyeron formaciones vinculadas a emprendimientos micro-productivos vinculados a la elaboración de productos de panadería.

Esto surgió como estrategia frente a las dificultades particulares que atraviesan las personas con arresto domiciliario, especialmente de mujeres, en lo que hace a la inclusión laboral y la consecución de los permisos judiciales para sostener actividades regulares en el ámbito del Polo Productivo. Frente a esta circunstancia y ante las necesidades de las personas y sus familias de lograr un ingreso económico para el sostén de los hogares, se desarrollaron este tipo de capacitaciones con el objetivo de fortalecer aptitudes y recursos de emprendedorismo en el ámbito barrial y comunitario. El equipo se propuso motivar y brindar recursos y fortalecer conocimientos técnicos y prácticos de distintos rubros u oficios para que puedan participar en las actividades que se realizan en la cooperativa, como así también puedan emprender en sus hogares.

Es de esta manera que se integra el acompañamiento social de las personas con arresto domiciliario, con la perspectiva de inclusión laboral en el ámbito del Polo productivo a partir de un proceso donde se busca generar condiciones de empleabilidad que permitan proyectar y acompañar a las mismas en su futura inserción a las actividades del Polo Productivo, a partir de favorecer relaciones sociales de cooperación, coordinación e intercambio propias del cooperativismo, y de la articulación teórica y práctica de nociones administrativas y productivas por medio del desarrollo un oficio.

Metodología

Se requiere contar con 4 horas de trabajo dividido en dos partes. La primera será destinada para la teoría y la exposición de los contenidos antes mencionados. La segunda parte será destinada a la práctica donde se busca enriquecer los conocimientos proporcionados mediante la experiencia de la elaboración propia y en grupos de los productos.

Contenidos

Módulo 1. Elaboración de Pre-pizzas.

Preparación previa: Materia prima. Receta. Levaduras: tipos y diferencias. Amasado. Horneado: técnicas, tiempos y temperaturas. Elaboración: práctica. Técnica e implementación.

Módulo 2. Elaboración de masa hojaldre.

Preparación previa: Materia prima. Receta. Amasado. Horneado: técnicas, tiempos y temperaturas. Elaboración: práctica. Técnica e implementación.

Módulo 3. Producción de Bizcochos.

Preparación previa: Materia prima. Receta. Levaduras: tipos y diferencias. Amasado. Horneado: técnicas, tiempos y temperaturas. Elaboración: práctica. Técnica e implementación.

Materiales requeridos:

Harina, margarina, puré de tomate, grasa, cebolla, dulce de leche, maquinaria: amasadora, horno, procesadora.

B. Fortalecimiento y gestión del equipo de trabajo

Módulo	Contenido	Responsable del espacio	Cantidad de participantes	Fecha de realización	Lugar de realización
B-Organización y comunicación del trabajo	Organización estratégica para las próximas visitas	Liliana gutierrez	7 personas	19/02	Polo Productivo FUNCAT

Breve resumen a modo de evaluación de los espacios llevados a cabo:

Se llevó a cabo un espacio para capacitarse en cuanto a la organización de las intervenciones y la comunicación del equipo en el trabajo.

A su vez el espacio permitió construir estrategias de intervención para las próximas visitas.

Cantidad de horas de ejecución y pasos metodológicos que se llevaron a cabo:

3 horas.

Se trabajó con marcos teóricos de organización y comunicación en equipos de trabajo y parte práctica, con dinámicas para el trabajo colaborativo.

imagen correspondientes al espacio



C.Acompañamiento integral para la inclusión

Módulo	Contenido	Responsable del espacio	Cantidad de participantes	Fecha de realización	Lugar de realización
C.2 Promoción de la salud	Prevención de dengue.	Integrante del equipo de promotoras, formada como	Equipo de Promotoras	28/02/2025	Polo Liberados La Plata

		Promotora en Salud de MTE por Diplomatura UNLP			
--	--	--	--	--	--

C.2 Promoción de la salud

Contenido: Prevención de dengue.

Se abordaron temas relacionados con la prevención y control del dengue, enfermedad viral transmitida por el mosquito *Aedes Aegypti*. Asumimos la importancia de transmitir esta información en los barrios que habitamos y a las personas que nos acompañamos. Además, se nos presentaron estrategias para la obtención de repelentes, mosquiteros, cremas y otros elementos necesarios para la prevención del dengue.

Responsable: Promotora territorial del equipo.

Módulo	Contenido	Responsable del espacio	Cantidad de participantes	Fecha de realización	Lugar de realización
C1- Derecho a la salud sexual integral	Sexualidad. Derechos sexuales(reproductivos y no reproductivos) Anticoncepción de emergencia (pildora del día despues)	Movimiento de Salud Irma Carrica.	Todo el equipo de promotoras y equipo social	06/03/25	Pedro Echague 1265 UTEP.

	Acompañamiento de embarazos no planificados				
--	---	--	--	--	--

C1. Derecho a la salud sexual integral

La actividad se desarrolló el día Jueves 6 de Marzo, y tuvo una duración de 3 horas. Estuvo a cargo de una médica generalista y una psicóloga integrantes del Movimiento de Salud Irma Carrica.

Contenido

En una primera instancia, se trabajó en torno a nociones de salud sexual integral como la sexualidad y la noción de género desde una perspectiva respetuosa de los derechos humanos y feminista, y se repasó el marco normativo en torno al reconocimiento de los derechos sexuales reproductivos y no reproductivos a partir del acceso a métodos anticonceptivos, a la interrupción voluntaria y legal del embarazo, y a la atención a la salud en los centros de atención.

En una segunda parte modalidad taller, se profundizó en torno a estrategias de acercamiento y escucha para el abordaje socio-comunitario de la salud integral de mujeres y personas gestantes con arresto domiciliario.

Por último, se especificó sobre el uso y acompañamiento de píldoras de emergencia para evitar embarazo, y test de embarazo, suministrando tales insumos a las promotoras para el trabajo territorial. Asimismo, se realizó un mapeo de efectores y circuitos de acceso a la salud integral para el trabajo de articulación de los equipos territoriales en el acompañamiento en torno a estos ejes.

Metodología

Charla expositiva y espacio de taller para la puesta en común de problemáticas comunitarias asociadas al acceso a la salud sexual integral, y la proyección de estrategias de abordaje y derivación.

A. Fortalecimiento de la producción y comercialización

Módulo	Contenido	Responsable del espacio	Cantidad de participantes	Fecha de realización	Lugar de realización
--------	-----------	-------------------------	---------------------------	----------------------	----------------------

Inscripción de cooperativas y comercialización como proveedores del estado	Suscripción de usuario. Manejo y uso de la plataforma. Anexos y condiciones . Posibles maneras de ofertar.	Adda Ferrero Erika	equipo técnico FUNCAT	10/03/25	Patronato de liberados La Plata. Ministerio de Justicia y Derechos Humanos.
--	--	--------------------	-----------------------	----------	---

Resumen a modo de evaluación de los espacios llevados a cabo:

El equipo de ventas asistió al asesoramiento para poder participar de licitaciones públicas.

Realización de usuario para poder ingresar a la plataforma.

Cómo ofertar en PBAC

Pliegos y condiciones

Ingreso y confirmación de ofertas

Edición de ofertas

Cantidad de horas de ejecución y pasos metodológicos que se llevaron a cabo:

Horas de ejecución 2 horas y media.

Teoría manual de ingreso de ofertas de proveedores.

Reconocer los procedimientos principales para la presentación de ofertas.

¿Cómo se proyectan los próximos espacios de este eje?

Una vez descargados los anexos de condiciones se evaluará el pedido que se licita de prendas .

Luego reunimos con el equipo de taller de confección, para evaluar gastos y costos de las prendas así poder participar y brindar la oferta de venta.

C. Acompañamiento integral para la inclusión

Módulo	Contenido	Responsable del espacio	Cantidad de participantes	Fecha de realización	Lugar de realización
--------	-----------	-------------------------	---------------------------	----------------------	----------------------

C1 GÉNERO	Distintos tipos de violencias. Erradicación de las violencias	Erica Markow Psicóloga Social	22 Personas (promotoras y equipo administrativo y personal del polo Funcat) Solo mujeres.	15/04/2025 22/04/2025	Polo Productivo FUNCAT
C2 GÉNERO	Masculinidades	Erica Markow	personal y trabajadores del polo Funcat	29/04/25	Polo Productivo Funcat

Módulo:

C1-género

Objetivos

- Concientizar sobre la violencia de género, comprender la definición y los diferentes tipos de violencia que existen.
- Identificar las formas de violencia, reconocer en que se manifiestan la violencia de género en diferentes contextos
- Desarrollar habilidades y estrategias para prevenir y erradicar la violencia de género.

Contenidos

1- Definición y tipos de violencia de género:

- violencia física (agresiones físicas que puedan causar daño o lesiones)
- violencia psicológica (agresiones o comunicaciones verbales que puedan causar daño emocional o psicológico)
- violencia sexual (agresiones sexuales que puedan incluir abuso, acoso o explotación)
- violencia económica(control o abuso económico que pueda limitar la autonomía y la libertad)
- violencia simbólica (mensajes o imágenes que perpetúan estereotipos y discriminación)

2- Formas de violencia de género

- Violencia en las relaciones de pareja y vinculares
- Acoso sexual, comportamientos no deseados que crean un ambiente hostil, intimidante.
- Trata de personas , explotación o tráfico de personas con fines de lucro.

- Violencia en el lugar de trabajo, agresiones , maltrato o discriminación en el entorno laboral.

3-Causas y consecuencias de la violencia de género:

Factores culturales, sociales y económicos que no contribuyen a la violencia de género . ¿A qué llamamos patriarcado?. Y como consecuencias efectos físicos, emocionales y sociales que sufren las víctimas.

4- Estrategias para la erradicación

- Educación y concientización
- Apoyo a las víctimas a través de espacio de escucha y reflexión
- Prevención , implementar medidas para prevenir la violencia de género en diferentes contextos.
- Legislación y políticas, promover leyes respecto al género , los derechos de la mujer, la ley Micaela y qué políticas públicas protejan a las víctimas y sancionen a sus agresores.

Metodología

Con un formato teórico , otra parte con dinámicas y juegos y al final de la clase un espacio de escucha y reflexión donde se pueda generar la confianza, abierto a ser escuchadas y poder pensarse junto a una otra.

Discusiones sobre casos y situaciones reales para ver y dar a conocer los procedimientos que llevó adelante la justicia. (casos que hayan salido en los medios)

Taller de habilidades para prevenir y erradicar la violencia de género, y prácticas que podamos llevar a delante en el ámbito de trabajo y puedan ser replicadas en otros contextos, hogar, espacio de estudio, comunidad.

Módulo

C2- Género Masculinidades.

Objetivos

El objetivo del taller es explorar y reflexionar sobre las masculinidades y cómo estas pueden influir en la vida de las personas y en la sociedad en general.

- concientizar a los/as participantes sobre las masculinidades
- desarrollar habilidades y estrategias para que los hombres puedan trabajar en su masculinidad y mejorar sus relaciones y su salud mental y emocional
- fomentar la reflexión y el diálogo sobre las masculinidades y cómo estas pueden ser trabajadas y transformadas.

Temas a trabajar /contenido

- 1. *Definición de masculinidades*: ¿Qué se entiende por masculinidad? ¿Cómo se construyen y se viven las masculinidades en diferentes contextos?
- 2. *Roles y estereotipos*: ¿Cuáles son los roles y estereotipos tradicionales asociados con la masculinidad? ¿Cómo pueden estos roles y expectativas limitar o afectar la vida de los hombres?

- 3. *Violencia y agresividad*: ¿Cómo se relaciona la masculinidad con la violencia y la agresividad? ¿Qué papel juega la socialización en la construcción de estas conductas?
- 4. *Salud mental y emocional*: ¿Cómo pueden las masculinidades influir en la salud mental y emocional de los hombres? ¿Qué estrategias pueden utilizar los hombres para cuidar su salud mental y emocional?
- 5. *Relaciones y comunicación*: ¿Cómo pueden las masculinidades influir en las relaciones interpersonales y la comunicación? ¿Qué habilidades pueden desarrollar los hombres para mejorar sus relaciones y comunicación?

Metodología

Un día de 3 hrs de taller , presentación , juego de rompe hielo, dinámica para trabajar los temas abordados y puesta en común para la reflexión

- 1. *Discusiones y debates*Discusiones y debates sobre los temas a tratar.
- 2. *Ejercicios y actividades*Ejercicios y actividades que permitan a los participantes reflexionar y trabajar sobre sus propias masculinidades.
- 3. *Testimonios y experiencias*Testimonios y experiencias de hombres que hayan trabajado en su masculinidad y hayan logrado cambios positivos en sus vidas
- Destinatarios
- El taller está dirigido a hombres que deseen reflexionar y trabajar sobre sus masculinidades, y que estén dispuestos a explorar y cuestionar sus propias creencias y conductas.

Módulo	Contenido	Responsable del espacio	Cantidad de participantes	Fecha de realización	Lugar de realización
SALUD	Promoción ,prevención ,atención y rehabilitación. Alimentación saludable , salud sexual integral, lactancias y crianzas,	Equipo SAPS (Servicio de Área Programática y Redes en Salud). Representantes del la subsecretaría de inclusión	6	12/05/2025	Hospital lucio Melendez (Adrogué)

	ITS, calendario de vacunación, controles clínicos y derivaciones y turnos médicos.	comunitaria de personas en conflicto con la ley.			
--	--	--	--	--	--

VI. SEGUIMIENTO DEL TRABAJO DE PROMOTORAS

En el siguiente apartado se busca poder informar el trabajo realizado por el equipo de promotoras durante toda la implementación del proyecto vinculado al acompañamiento territorial a personas con arresto domiciliario y personas liberadas o con otras medidas morigeradoras a la prisión, priorizando una mirada integral e interseccional sobre las condiciones sociales, de salud, género y acceso a derechos.

Se realizó un abordaje integral a un total de 104 personas, que se encuentran distribuidas en las localidades de Almirante Brown (50 personas), Florencio Varela (17 personas) y en La Plata (37 personas). La gran mayoría de las personas que recibieron acompañamiento son mujeres (97 casos), de las que 87 se encontraban en situación de arresto domiciliario en el momento de la implementación del proyecto, 15 de ellas habiendo recuperado la libertad en cumplimiento de pena hacia el final del proyecto. Mientras que 4 se encontraban originalmente en libertad cumplida, 1 con libertad asistida, 1 con probation, y 3 de ellas detenidas en una unidad penal.

Asimismo, el equipo social integrado por las promotoras involucró el acompañamiento de personas liberadas que integran el polo productivo FUNCAT en Almirante Brown para el fortalecimiento de la formación e inclusión sociolaboral, así como la construcción de redes con ámbitos productivos vinculados a cooperativas de trabajo en la región de La Plata para vincular a las personas en cercanía.

El trabajo vinculado al abordaje territorial se organizó a partir de visitas periódicas semanales por parte de las promotoras, con encuentros presenciales en las viviendas de las personas con arresto domiciliario. De acuerdo a las distintas prioridades en situaciones de vulnerabilidad social para la contención de las problemáticas de las personas, el esquema de personas a visitar se planificó

semana a semana pudiendo involucrar una visita semanal, quincenal o mensual según las particularidades de cada caso.

La mayor parte de las visitas realizadas fueron a partir de la coordinación con el Patronato de Liberados, que dispuso de un medio de transporte, mediante el trabajo conjunto con la Subsecretaría de Inclusión Laboral y Comunitaria de personas en conflicto con la Ley Penal.

En el contexto de las visitas presenciales o encuentros con las personas, se realizó un registro de las solicitudes y posteriormente de los estados de avance relacionadas a gestiones y diligencias realizadas por las promotoras para intentar atender la problemática del acceso a los derechos en cuestión. Se trabajó también con entrevistas individuales y relevamientos familiares permanentes para facilitar las gestiones y caracterización de la situación socioeconómica de las personas y sus hogares.

Con tales insumos, los equipos de promotoras territoriales mantuvieron instancias de trabajo grupales, a partir de las cuales pudieron idearse estrategias de abordaje con los integrantes profesionales así como desarrollar articulaciones intersectoriales para fortalecer redes de contención y accesibilidad a derechos de las personas acompañadas.

El trabajo se centró en garantizar derechos, reducir desigualdades y promover procesos de inclusión sostenibles, en articulación con diversas instituciones del territorio.

Articulaciones y procesos de trabajo por eje

Salud

Uno de los aspectos más relevantes del acompañamiento en el eje de salud fue la entrega, en cada visita, de preservativos, pastillas del día después y test de embarazo, con el objetivo de cuidar su salud sexual y reproductiva. Además, se gestionaron turnos en pediatría y ginecología, logrando que aproximadamente el 70% de las mujeres pudieran asistir a los consultorios en la región de Almirante Brown, aunque en algunos casos hubo dificultades debido a cuestiones relacionadas a los permisos judiciales.

Se gestionaron turnos médicos a través de los Centros de Atención Primaria de la Salud (CAPS), en particular para atención pediátrica en el CAPS 13 del barrio San José. Estas gestiones permitieron el acceso rápido y gratuito a controles médicos esenciales para niños y niñas.

Para el mes de junio, se espera comenzar una articulación con el Hospital Lucio Meléndez de Adrogué a partir del SAP (Servicio de Área Programática), con el cual se mantuvo una reunión de trabajo en el mes de Mayo. En el mismo se avanzó en la coordinar para la realización de visitas domiciliarias a compañeras con arresto domiciliario y sus familias con integrantes del equipo de salud, articular para el pedido de permisos de salida por controles de salud frente a las instancias judiciales de las personas bajo arresto domiciliario, entre otros.

Previo al inicio de las visitas domiciliarias, se realizó capacitaciones internas sobre cuidados de profilaxis y medidas de bioseguridad al ingresar a los domicilios. Los temas prioritarios a abordar en las visitas a partir de la formación de las promotoras en aspectos de promoción de salud se relacionó con alimentación saludable, Salud sexual integral, Lactancias y crianzas, ITS (Infecciones de Transmisión Sexual), Calendario de vacunación, Controles pediátricos, Controles clínicos y derivaciones, etc.

Para ello, se trabaja actualmente en un registro vinculado al estado general de salud de las personas con arresto y menores a cargo, con la perspectiva de priorizar situaciones de urgencia en las visitas en conjunto a los integrantes del CAPS.

En lo que respecta al ámbito de La Plata, se gestionaron turnos médicos en el Hospital Gutiérrez (laboratorios, ecografías, otorrino), a partir de esta intervención, se pudo acompañar la situación de una mujer con embarazo de riesgo y seguimiento del parto. También se mantuvieron reuniones con un SAPS (Salas de Atención Primarias de Salud) de la UPA 6 de Los Hornos para el acceso a los servicios de ginecología y odontología, con la misma proyección de articular visitas territoriales por parte de los equipos de salud del nosocomio.

Se hizo entrega de kits de salud sexual y reproductiva (preservativos, folletería, tests). Finalmente, se gestionó vacunación para prevención de fiebre amarilla para una persona liberada.

Programas de asistencia social. postpenitenciarios y asistencia alimentaria

Se destaca el acompañamiento del Patronato de Liberados Bonaerense, que brindó apoyo a través del programa PAL (Programa de Asistencia a Liberadxs) al 20% de las mujeres con arresto domiciliario. El porcentaje restante se encuentra en trámite o ya había accedido al programa en instancias anteriores.

Tres mujeres con arresto domiciliario accedieron al programa “Barrios Bonaerenses” a partir de las gestiones de las promotoras. Además, se continuó realizando acompañamiento y asesoramiento para trámites vinculados al acceso laboral (DNI, vacunas, permisos).

Se brindó asistencia para transporte (carga SUBE), trámites de DNI y se llevó a cabo una actualización de base de datos de espacios comunitarios y comedores.

Con Patronato de Liberados se trabajó en mesas de trabajo regionales continuas, con programas de ejecución penal. En el caso de Florencio Varela, la articulación incluyó visitas territoriales conjuntas.

Género

En el eje de género, se trabajó de manera indirecta con mujeres y varones acompañados, ya que quienes recibieron formación específica en género fueron las promotoras. Esto les permitió adquirir herramientas para acompañar desde una perspectiva de género y reflexionar sobre la construcción de masculinidades.

Asimismo, se realizó acompañamiento de un caso de violencia de género que implicó la resolución de medidas urgentes en primer término (como el acompañamiento al cambio de domicilio), y una estrategia posterior de articulación intersectorial con instancias judiciales, de Monitoreo Electrónico y de Ministerio de la mujer que fue acompañado por la Subsecretaría de Inclusión Laboral y Comunitaria de Personas en Conflicto con la Ley Penal.

Educación

En el ámbito educativo, se articuló con el municipio de Almirante Brown y el área de Educación del programa Fines. Algunas personas que recuperaron su libertad lograron inscribirse y actualmente están cursando sus estudios. Se destaca, además, un caso particular en el que tres niños no se encontraban escolarizados desde el año anterior; gracias a las gestiones del Patronato y el abogado del programa, este año se obtuvieron los permisos necesarios para que su madre pueda llevarlos al colegio. En el ámbito de La Plata se realizó también difusión y acompañamiento para inscripción en FINES y programas educativos en Los Hornos y Arguello. Asimismo, se facilitó para personas liberadas el acceso a cursos de formación (Manipulación de alimentos) con certificación oficial, articulado con UPA 6.

En ambos territorios, se coordinó logística para entrega de guardapolvos confeccionados en unidades penitenciarias por parte de la Subsecretaría de Inclusión Laboral y Comunitaria de Personas en Conflicto con la Ley Penal.

Trabajo

En cuanto al área de trabajo, en este último periodo de dos meses se incorporaron dos varones al área de reciclado del Polo Productivo FUNCAT. También se sumaron

dos nuevas promotoras al programa de acompañamiento integral a mujeres con arresto domiciliario, quienes veníamos acompañando en este mismo programa.

Además, dos jóvenes con conflicto con la ley penal se integran laboralmente a FUNCAT. Se está desarrollando un nuevo proyecto productivo destinado a generar oportunidades laborales para las compañeras, fomentando su autonomía económica y el fortalecimiento comunitario.

Una persona con arresto domiciliario pudo ser incorporada en el Polo Productivo textil de La Plata. Si bien debió discontinuar su actividad por restricciones del arresto, se trabaja en su reincorporación. Sin embargo, se destaca que la capacidad actual de los espacios productivos de la economía popular son limitados, lo que representa un desafío estructural para escalar procesos de inclusión laboral.

Muchas de las mujeres acompañadas fueron motivadas por el programa de microemprendimientos del Patronato de Liberadxs. En este marco, las promotoras acompañaron el proceso de idear proyectos productivos, ayudando a cada mujer a pensar, dentro de sus posibilidades, en qué emprender y colaborando en la búsqueda de presupuestos para las herramientas necesarias para llevarlos adelante.

Acceso a la justicia

Se continuó con el trabajo de asesoramiento y acompañamiento frente a las instancias judiciales de las personas con procesos a partir de redacción y presentación de escritos de solicitud de permisos, respaldo institucional mediante diligencias con organismos para la realización de los derechos de salud, educación, etc. Este proceso involucró la presentación de habeas corpus por situaciones de violación de derechos en articulación con Defensoría General en La Plata.

Principales problemáticas

Situación alimentaria, económica y laboral

Se destaca que las situaciones de emergencia alimentaria y la imposibilidad de las personas con arresto de contar con ingresos estables representó un problema sostenido a lo largo de las intervenciones, y motivó distintas gestiones para la gestión de recursos y mercadería que fue entregada en las visitas realizadas.

La posibilidad de contar bolsones de alimentos y artículos de higiene personal para ser entregados mensualmente a las familias que se acompañan, como parte de un enfoque integral que contemple sus necesidades básicas y promueva su bienestar.

Nos encontramos frente a una alta tasa de desempleo en mujeres con arresto domiciliario y ausencia de oferta suficiente de espacios productivos con inclusión laboral.

Acceso a Justicia

Se ha identificado la persistencia en los obstáculos para el acceso a derechos a condición de la problemática con el área de justicia en cuanto a permisos para concurrir a talleres de formación, a turnos de salud y a algún permiso para acompañar a sus niñas al establecimiento educativo.

Salud Mental

Una de las problemáticas más relevantes identificadas durante la implementación del proyecto es el deterioro de la salud mental en las personas con arresto domiciliario. Esta situación se encuentra directamente vinculada con las condiciones de encierro que impone la prisión domiciliaria, caracterizadas por el aislamiento, la sobrecarga de tareas de cuidado y la falta de espacios de contención emocional y social. Esto se profundiza en el marco de la ruptura de vínculos familiares y deterioro emocional.

Además, en varios casos, este cuadro se ve agravado por situaciones de consumo problemático, lo cual complejiza aún más los procesos de acompañamiento y acceso a derechos. La falta de dispositivos territoriales accesibles para la atención integral de salud mental y adicciones profundiza la vulnerabilidad de esta población y limita las posibilidades reales de inclusión social y laboral.

A partir de estos 8 meses de duración del proyecto, se demostró la efectividad del acompañamiento territorial sostenido para la inclusión de personas con arresto domiciliario y liberadas. La estrategia interseccional permitió detectar vulneraciones de derechos, gestionar recursos y generar vínculos institucionales sólidos.

Sin embargo, persisten barreras estructurales que deben ser abordadas: acceso a trabajo, salud mental, fortalecimiento de dispositivos para consumo problemático y una mayor capacidad de inclusión desde los polos productivos.

Fotos de avance construcción Nave 4







nave 1 actualmente con el espacio para la llegada de las maquinas camisetaera





nave 2 textil (se comparte el espacio, se trasladaron la maquina impresora y confeccionadora de bolsas)





las maquinas de bordados pasaron al aula de formación (dentro la nave textil)





instalacion de agua en el comedor , bacha y mesada.





pañol en nave 1

